

# MEDICINA PRIMITIVA

Kasia Ojeda

UDS Antropología médica

Desde la aparición del hombre en la Tierra se inicia la práctica de la Medicina. Los hechos mismos que realizaran los hombres primitivos en forma instintiva, de inmovilizar articulaciones o huesos fracturados en un combate o una cacería, la acción de comprimir una región anatómica, cohibir una hemorragia, de lamer una llaga, o de expulgar unos a otros, fueron quizá las acciones más sencillas que precedieron a la aparición de esta profesión tan indispensable a los humanos, conocida con el nombre de Medicina.

Entre los 700-600 mil años aparece la cultura pre-chálense, a la cual pertenece el hombre" de Heidelberg, así como ~en Pekín en las grutas de Chu-ku-tien, se encontraron los restos de un homo-erectus que vivió también hace más de 600 mil años, cuyo cerebro era pequeño y carecía de mentón.

### **PALEOLITICO**

Se inició hace aproximadamente 600 mil años y terminó en el año 10 mil A. de C.

Durante el paleolítico, el hombre fue predominantemente cazador, el estudio de pueblos primitivos que viven actualmente en esa fase de desarrollo tales como los aborígenes de Australia, hacen pensar que la sociedad paleolítica consistió en pequeños grupos familiares reunidos en hordas de cazadores.

### **MESOLITICO**

En este periodo de transformación cultural que se inició en Europa diez mil años A. de C., el hombre, aunque siguió dependiendo en una buena parte de la caza y de la pesca, construyó chozas temporales de cañas y de ramas.

La vida comunal trajo consigo el desarrollo de preceptos sociales, éticos y religiosos, porque en tanto que los hombres aunaban las fuerzas para satisfacer necesidades, la reglamentación de la conducta de los individuos se hizo más imperiosa.

### **NEOLITICO**

El último periodo de la prehistoria, que es el neolítico, se extiende hasta 5 mil años A. de C.

El neolítico se caracteriza por el crecimiento de la agricultura y el pastoreo y con ello la aparición de la aldea.

Cuando el hombre dispuso de tiempo dio también el paso definitivo para alcanzar el plano de las grandes civilizaciones (de 3 500 a 2 500 años A. de C.).

#### **Concepciones ético-religiosas del hombre primitivo.**

Le permitió preguntarse el porqué de las cosas, e imaginación, que le hizo posible trasladarse al futuro, ha tenido siempre que resolver el problema de su existencia. El hombre primitivo tampoco pudo soslayar los problemas existenciales y tuvo que darse a sí mismo respuestas a los problemas de la vida y de la muerte.

Aunque todos los seres vivos mueren, solo el hombre tiene advertencia del carácter evanescente de su vida. El hombre nómada y cazador, más aun que el hombre actual, lleva a la muerte como un compañero inseparable.

## **El pensamiento primitivo**

En el hombre actual se encuentra que el enorme desarrollo del volumen de la cavidad craneana que se logró fundamentalmente a expensas de la calota, lo que hizo que desaparecieran los enormes arcos superciliares que caracterizaron a los hombres primitivos.

Más aun, comenzó a conocer los efectos nocivos o beneficiosos de algunas hojas, bayas o raíces, aprendió a curarse las heridas que se producían en la caza o en la guerra, y con sus cuchillos de sílice cortaba y trepanaba, aprendió a perforar con arte la cubierta ósea del cráneo, para calmar dolores o para hacer salir "espíritus malévolos".

Los primeros y toscos instrumentos quirúrgicos pusieron ante su vista el misterioso interior de un cuerpo organizado y vivo, en sus operaciones rituales o terapéuticas.

## **Enfermedad**

A tales eventos los consideraba como producidos para espíritus malignos o demonios cuya función verdadera consistía en provocar daños o los tomados como acciones realizadas por las almas de los muertos que buscaban el medio de volver a la vida terrena.

La edad aproximada en que morían de tal manera que se puede deducir que en la época prehistórica el promedio de esperanza de vida era de 15 a 18 años.

Sin duda uno de los descubrimientos importantes: el fuego, fue también usado en la Medicina.

Las culturas primitivas que vivían fundamentalmente a la orilla de los ríos fueron las que alcanzaron rápidamente un gran desarrollo.

La sociedad prácticamente no tenía diferenciación de oficios, todos los varones eran cazadores y guerreros, sus mujeres cuidaban de los niños y se vivía en ambiente de promiscuidad.

## **Los ritos**

La necesidad de congraciarse o de apaciguar a las deidades dio lugar al nacimiento de los ritos.

**Ritos de tránsito:** señalaban cambios importantes en la vida del individuo: nacimiento, pubertad, matrimonio y defunción.

**Ritos de intensificación:** diseñados para superar calamidades colectivas: hambre, epidemias, etc., o bien promover las buenas relaciones entre el hombre y los espíritus.

Con el rito surgió el "**chaman**", intermediario experto que tenía la clave del misterio de la vida y de la muerte y así se originó el antecesor del médico.

## **La medicina primitiva.**

Los primeros indicios de la práctica más formal en el campo de la medicina primitiva, se remontan más o menos a 10 mil años antes del periodo histórico del hombre europeo.

Los antropólogos califican de primitivas a las tribus o unidades sociales que carecen de idioma escrito y poseen una tecnología muy simple.

Los miembros de las sociedades primitivas no distinguían entre medicina, magia y religión.

El médico primitivo debería utilizar también procedimientos sobrenaturales y recurrir a las diferentes técnicas de adivinación como eran la magia, los estados de éxtasis, la contemplación de los astros, la interpretación de los sueños, etc.

La farmacia primitiva abarcaba una desconcertante mezcla de unas pocas drogas eficaces y una gran cantidad de otras, que probablemente, eran completamente inútiles; la cascara sagrada, la cocaína, la picrotoxina, la estrofantina, la emetina, el curare, la efedrina y la reserpina.

Es indudable que una parte considerable del éxito de la medicina primitiva se debe a la psicoterapia ya que brindaban al paciente un gran sentimiento de seguridad, en estas condiciones era de esperarse una mejoría en el estado psíquico del enfermo.

### **Medicina y magia.**

El médico en la sociedad primitiva era fundamentalmente un sacerdote pero también un erudito pues conocía mejor que los demás individuos «el mundo sobrenatural», sus prácticas mágicas tenían valor simbólico y seguían normas muy rigurosas de un ritual bien establecido.

El médico y mago, como se asentó, podía producir voluntariamente la enfermedad y a esto se le conocía en muchas culturas como magia negra.

### **Medicina empírica**

Fue posiblemente el embrión de la cirugía, se aplicaba a todos aquellos grupos de enfermedades en que se conocía el agente patógeno.

La operación cesárea también fue utilizada por muchos pueblos primitivos, sobre todo en los casos de mujeres muertas durante el embarazo.

También algunos primitivos practicaron la infibulación de los jóvenes, operación que consistía en introducir un palo pequeño a través de la uretra.

### **Creencias diversas.**

En relación con la prevención o curación de los padecimientos, deben considerarse algunos ritos que consistían en pintar de diversos colores la piel de las personas. Otras ceremonias estaban acompañadas con las danzas, pues tenían la creencia de que el hombre podía alejar a los demonios por medio de bailes rituales.

Fue a través de la observación de los animales, cuando empezó a domesticarlos, lo que hizo pensar que había una relación de causa a efecto entre el coito, la concepción, el embarazo y el parto, fue entonces, cuando empezaron a desarrollarse los cultos a los órganos genitales, en esta época se empezó a instituir el patriarcado, al conocerse la participación que tiene el varón en la procreación, también fue cuando se empezó a evitar que las mujeres llevaran una vida sexual promiscua y se estableció el tabú de la virginidad femenina.

Es posible que en esta época no se conocieran en realidad las diferencias no solo entre las diversas enfermedades, sino ni siquiera se podrían identificar diferencias entre enfermedades y otras calamidades.